

## SUSCRIPCIÓN:

Orihuela: una pta. al mes.  
Fuera: tres meses, 3'50 id.

PAGO ADELANTADO.

## REDACCION:

Calle de Flores número 5.  
La correspondencia á al

ADMN.: ALFONSO XIII I.

Orihuela 3 de Octubre de 1905.

## ACTUALIDAD

¿Se resolverá?

Hablando el jefe del gobierno señor Montero Ríos de las cuestiones relacionadas con la emigración, según la Prensa, manifestó que, conforme á sus antecedentes liberales y democráticos, entiende, que ese problema debe resolverse dentro de los más amplios principios de libertad individual, pues no es justo que para las personas que pertenezcan á una clase social no haya obstáculos de ningún género para salir de España por mar ni por tierra, y á las personas de clase social más modesta se les exijan una porción de requisitos y condiciones, que si no son, pueden ser fuente de inmoralidades.

Entiende el señor Montero Ríos que, aparte de dejar garantizada la obligación del servicio militar, todo español debe ser libre de disponer de su persona.

Así se ha expresado el presidente del Consejo de ministros y en parte tiene razón. En parte, por que esa sangría suelta de la patria iniciada en los puertos gallegos y andaluces, no es cosa para que nuestros gobernantes, ni el pueblo la vean impasibles sin recurrir á los medios necesarios para atajarla antes de que muera abandonada, por consunción.

Tiene razón, por que, resultaría una gran ofensa á la libertad del individuo y una injusticia de las más censurables, el impedir á viva fuerza la salida de España á esas familias que se arriesgan á cruzar el Atlántico por que el hambre las arroja del suelo pátrio.

Nosotros hemos leído en muchos rotativos fuertes censuras y amargas lamentaciones por que el Gobierno, no se apresuró á poner una valla á la emigración impidiéndola á toda costa; y á

renglón seguido enneg ecían las columnas de aquellos mismos periódicos contándonos horrores del hambre y de la miseria con que se consumen algunas regiones.

Creemos que obraron con ligereza al pedir tal cosa al gobierno. Pedir, sí, que concluya ese tristísimo espectáculo; pero por otros medios en los que ni siquiera se vislumbre la violencia y para lo cual no habría más que emplear todos esos brazos que se marchan, en hacer fecundas las grandes extensiones de tierras estériles que aún se ven en España, fomentar la riqueza agrícola en todas sus manifestaciones, premiar mejor el trabajo del hombre y tantas otras soluciones que están á la vista de todo el mundo.

Hace pocos días escribimos sobre la emigración y exponíamos nuestra opinión modestísima. Después hemos visto que aquella coincide con lo manifestado por el Sr. Montero Ríos; pero esto que no tiene nada de particular, expuesto por cualquier ciudadano de los del montón, de los en peligro de emigrar, dice muy poco en boca de un hombre público, que viene influyendo larguísimos años en los destinos de la nación.

¿Es que el Gobierno no encuentra otros medios que la fuerza para impedir la emigración?

Sin duda alguna, influye mucho para que sea mayor el contingente que aquí dá el pueblo á esos embarques, los ofrecimientos engañosos de los agentes que negocian en esa contrata de carne humana, pero tampoco es menos cierto, que los cantos de sirena de estos, no encontrarán eco en los hogares donde se hallan á familias dichosas con el cotidiano sustento seguro bajo el cielo de su patria.

El que no tiene nada busca fortuna por todos los medios, por que nada ex-

pone; pero el que posee seguro el pan de cada día, no lo abandona por aventuras que le ofrecen como probable, un poco más.

Está en lo firme el señor presidente del Consejo de ministros.

Este problema debe resolverse dentro de los más amplios principios de libertad individual; pero...

¿Se resolverá!

## El Kronprinz y los Jueces de Breslau

El kronprinz de Alemania posee en Silesia el castillo de Els, que heredó de su abuelo el emperador Federico III.

La municipalidad de aquel punto tenía exhaustas sus arcas y decidió que, como la posesión pertenecía á un príncipe y no al emperador, pagase el impuesto municipal correspondiente, cual los demás propietarios, y en relación á la renta que se calculó podía dar.

El kronprinz se negó á pagar el impuesto, que ascendía á 5.000 marcos, y recurrió en alzada ante los Tribunales de Breslau.

Estos declararon que los miembros de la familia imperial podrán estar exentos de todo impuesto del Estado, pero no de los municipales, pues únicamente el rey de Prusia es quien se halla libre de todos, condenándolo.

El kronprinz, no conforme aún, apeló contra la sentencia; pero el Supremo Tribunal á que fué la demanda, confirmó las sentencias anteriores.

El joven príncipe tendrá, por consiguiente, que abonar los 5.000 marcos por año hasta que, elevado á la suprema dignidad del Estado se libre de los deberes de todo ciudadano, á que le han condenado.

Desgraciadamente para él, aún hay jueces... en Breslau.



# POSTAL

(Urgente.)

Enhorabuena,

....Entre sorbo y sorbo del bok de dorada y espumosa cerveza que tenía delante, departía con los amigos de la cotidiana é invariable tertulia, cuando hacia mí, vi que venía el anciano, lijero, casi corriendo á pesar del temblor que visiblemente se le notaba en sus piernas y la emoción que se retrataba en su semblante. En las manos traía un papel azulado.

Al acercarse á la mesa dió un traspiés que me obligó á abandonar la silla con ligereza y sostenerle. Sin darme cuenta, el papel azulado lo había dejado ya entre mis dedos sin pronunciar una palabra, es decir, quizo decir algo; pero no pudo, casi lloraba.

Sabía yo que aquella impresión del anciano amigo no era del dolor producido por una mala nueva; esperaba una buena noticia y la noticia acababa de llegar rápida como el rayo. No leí el telegrama, le eché las manos por los hombros y le dí la enhorabuena. Luego leí:

Triunfo completo, ganado premio extraordinario correspondiente grado licenciatura. Matriculado doctorado. — Justo.

Y el padre venía primero á mí, lleno de emoción á darme la noticia. Sabía que yo era un amigo verdadero de su hijo y quizo hacerme partícipe de su alegría.

De más está, que yo traté de justificar el entusiasmo, la emoción del viejo. Es padre y además de esto es el hombre que ve recompensados con hartura el cariño y las privaciones que pueda haberle costado, dentro de su modestísimo vivir, el ver á su hijo (único barón de su prole) tocar la cima de sus aspiraciones después de honroso y brillante torneo, corona de mil brillantes combates con la escases y con la inteligencia.

No esperó mucho y después de recibir mil felicitaciones se alejó rápido siempre, con el palo bajo del brazo y el telegrama en la mano.

El hijo recibía en aquel momento la más estimada recompensa. Si hubiera estado aquí hubiera sido dichoso entre

los dichosos.

La figura de un anciano, de andar vacilante que se desliza ligero y valiente por una gran plaza, con un papel azulado en la temblona mano, casi gimierdo por la emoción, no la hubiera olvidado en el trascurso de su vida.

Yo, mal dibujante, saqué el lápiz y en esta postal procuré hacer con cuatro rasgos un estudio de la figura.

Está borrosa, la cerveza ha hecho saltar el carbón en muchos sitios sustituyéndolo con una mancha gris, sin expresión, sin sombras, contornos ni perfiles.

Lo único que verás, querido amigo, resaltando sobre la cartulina, escritas en correcta letra inglesa, será sin duda las palabras que dicen:

*Mi enhorabuena.*

Y es que si me reconozco mal dibujante, creo que no soy mal amanuense.

*Damián Cañas y Más.*

## PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

*Primera quincena de Octubre*

El domingo 1 acercará al S. O. de Irlanda una depresión cuya influencia se sentirá en nuestra Península particularmente en el N. O. donde se registrarán algunas lluvias con vientos del tercer cuadrante.

Del 2 al 3 pasará esta depresión desde el archipiélago inglés al mar del N., produciendo en nuestras regiones lluvias y algunas tormentas desde el Cantábrico al Centro, con vientos de entre SO. y NO.

El miércoles 4 quedarán en el Mediterráneo centros de baja presión que solamente ejercerán alguna influencia en las zonas próximas á este mar.

El jueves 5 se presentarán en el golfo de Gascuña nuevas fuerzas perturbadoras que se trasladarán el viernes 6 al Mediterráneo superior al S. y S. E. de España ocasionando algunas lluvias y tormentas especialmente en las regiones próximas á los núcleos de fuerzas mencionadas.

El sábado 7 persistirá en el Mediterráneo superior un mínimo barométrico que causará chubascos en el N. y N. E., y tiempo algo ventoso de entre O.

y N. en la mayor parte de España.

El domingo 8 una borrasca del Atlántico se acercará al S. O. de Irlanda y N. O. de Galicia, produciendo algunas lluvias desde el NO al Centro, con vientos del tercer cuadrante.

Esta borrasca se hallará en el mar del N. el lunes 9 y extenderá su acción por nuestra península, donde se registrarán lluvias, especialmente desde el Cantábrico hasta las regiones centrales con vientos de entre SO. y NO.

El martes 10 quedarán en el Mediterráneo centros de baja presión, que todas ejercerán alguna influencia en las regiones próximas á este mar y en el Cantábrico.

El miércoles 11 empezará á sentirse en la mitad occidental de la Península los efectos de otra borrasca, que pasará por las Islas Británicas encaminándose al mar del N.

Del 12 al 13 actuará en este mar, propagando su acción hasta nuestra Península, donde se producirán lluvias y algunas tormentas, principalmente desde las regiones septentrional y pirenaica hasta las centrales, con vientos fuertes de entre SO. y NO.

Del 14 al 15, un centro borrascoso del mar del N. se dirigirá por el E. de Francia al Mediterráneo superior, ocasionando algunas lluvias en el N. y NE. de la Península con vientos de entre O. y N.

*Sfeijóón.*

## LA POLITICA

El Sr. Ministro de Hacienda hizo algunas declaraciones importantes referentes á su departamento.

El presidente del Consejo de ministros visitó á Echegaray, hablando con este acerca del proyecto para la mejora del cambio, que ya tiene bastaste adelantado el ministro.

Según «Heraldo de Madrid,» ha confirmado el señor Echegaray, que la tendencia del proyecto es ir reduciendo lenta y progresivamente el premio por los cambios.

Según dijo el Sr. Echegaray, podría conseguirse que el cambio se pusiese á la par en un mes; pero de ningún modo lo hará, por los trastornos que produciría, y que pudieran ser hasta una verdadera catástrofe financiera en la industria y el comercio.

La tendencia, pues, es llegar poco á poco hasta conseguir que esté á la par.



Nada tiene resuelto el Sr. Echegaray respecto á la forma de cancelar las obligaciones del Tesoro.

Propónese prorrogarlas por tres meses, y pagar al Banco con el sobrante del presupuesto, pues cree muy peligroso el crear un nuevo papel con el exclusivo objeto de liquidar con nuestro primer establecimiento de crédito.

Por ahora no hay nada del empréstito en oro.

Ignora el ministro de Hacienda cuándo se celebrará Consejo de ministros para continuar el examen del presupuesto, pues depende del regreso de los Sres. Weyler y García Prieto.

Tiene el Sr. Echegaray ultimado el presupuesto de ingresos, faltando sólo el de gastos para completar el general.

\*\*\*

Ha dicho el conde de Romanones á varios periodistas que es inexacto que entre él y el Ministro de Instrucción pública existan disidencias con motivo de lo pues Instituto no es motivo suficiente para romper esa cordialidad,

\*\*\*

El Nuncio salió ayer día 2 de Octubre para Roma.

Regresará á Madrid á fines de Noviembre, de modo que su ausencia de la Corte coincidirá con los días de la visita de Mr. Loubet.

\*\*\*

Ha circulado el rumor de que la cancillería rusa ha dirigido un telegrama al gobierno del francés para conocer todo el alcance del tratado anglo-japonés y tantear el terreno por si conviene formar otra alianza que pueda responder á aquella en caso necesario y en defensa de los intereses comunes de Asia.

Parece que á dicho telegrama se ha contestado con evasivas, alegándose que las circunstancias actuales son diferentes á las de 1905.

\*\*\*

Hablando el señor Echegaray del rumor circulante sobre si llegaría ó no á presidir el Gabinete, dijo: —Yo no lo he pensado nunca, pero veo tales y tantas cosas, me encuentro tan sorprendido de ser ministro de Hacienda, al cabo de 34 años después de estar alejado de la política que nada me extrañaría.

Terminó el Sr. Echegaray diciendo:—Harán de mí lo que quieran, y por consiguiente seré todo aquello que quieran hacerme

**A D. F. B. V.**

*Felicitación*

No pretendo inmortalizar al hombre Refiriendo los hechos de su historia, Recuerdos que merecen tal renombre:

No es mi afán llevarle hasta la gloria Solo me guía al señalar su nombre, Publicar lo guardo en mi memoria, Que es modelo de honrados caballeros, Nuestro buen diputado Ballesteros.

R. M.

**INFORMACION**

Nos han visitado algunas persona manifestándonos que el jardinero de la Glorieta, en cuanto dan las doce del día, cierra las puertas de dicho paseo, obligando con esto á salir á les que acuden á pasear en esas horas.

Nosotros creemos, Sr. Alcalde, que el referido jardín debe permanecer abierto durante todo el día á disposición de los vecinos y forasteros que quieran visitarle.

¿Es público ó nó?

La enfermedad que venia padeciendo el anciano sacerdote D. Pedro Villa, teniente cura de la parroquia del Salvador, ha tenido esta mañana un desenlace funesto.

El Sr. Villa ha dejado una vida ejemplar para buscar en la otra el premio á sus virtudes.

¡Descanse en paz!

El mercado semanal verificado hoy en nuestra población se ha visto regularmente concurrido.

Los huevos se han cotizado á 1,35 y 1'40 y hasta 1,50 pesetas docena.

Nos aseguran que se ha creado de nuevo por nuestro municipio el cargo de jefe de Limpieza pública, que hace muchísimos años no existía.

El agraciado es D. Carlos Esquer, hermano de nuestro amigo el procurador de estos Tribunales D. Vicente, quien disfrutará el sueldo de 1'75 pesetas diarias.

Ha regresado de su excursión veraniega la distinguida familia de nuestro respetable amigo el Excmo. Sr. Marqués de Lacy.

Nuestro más afectuoso saludo de bienvenida.

De regreso de Redován, ayer pasó para Murcia la banda de música de la Beneficencia.

Nuestros suscriptores de Redován se nos

han quejado de no haber recibido EL DIARIO, precisamente el día que publicamos el programa de fiestas de aquel pueblo.

Inútil será que se estrelle uno: Orihuela esta dejada de la mano de Dios, como vulgarmente se dice.

**COLEGIO**

**DE SANTO TOMAS DE AQUINO**

(DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA),  
clases de dibujo y asignaturas de carreras especiales compatibles con las correspondientes á la 2.ª enseñanza)

En este colegio dirigido por Sacerdotes residente en la localidad, se admiten alumnos internos, medio-pensionistas y externos. Todas las clases darán principio el día primero de Octubre y terminarán, las de 1.ª enseñanza el último día del mes de Junio, y las del Bachillerato la víspera de los exámenes oficiales.

Pidanse reglamentos á la dirección.

**ACADEMIA DE MATEMATICAS**

Aritmética mercantil y Partida doble. Preparación de las asignaturas de matemáticas del Bachillerato; Aritmética, Geometría, Álgebra y Trigonometría. Carreras especiales. Para más detalles al profesor José Benlloch, Plaza de la Pia.

**Consultorio de D. C. USON**  
**Tratamiento de las enfermedades de los ojos**

CONSULTAS las Lunes, Miércoles y Viernes  
Hotel de Buena-Vista  
ORIHUELA.

**EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE**

El muestrario para empapelar habitaciones más bonito, más barato, y de más dibujos, lo tiene el Rojo el Practicante.

1288 dibujos donde elegir.

Imprenta de Luis Zerón



## SECCIÓN DE ANUNCIOS

## TARIFA DE ANUNCIOS

La línea	Una vez	Semana	Quincena	Un mes.
En 1. <sup>a</sup> «	0'25 pesetas	1'00 pesetas	2'25 pesetas	4'00 pesetas
En 2. <sup>a</sup> «	0'20 «	0,50 «	2,00 »	2'00 «
En 3. <sup>a</sup> «	0'10 «	0'30 «	1,50 «	3'00

## ESQUELAS MORTUORIAS

Toda la primera plana, 25 ptas.; Media, 15 id.; a dos columnas, 10 id.; á 6 una  
 En tercera plana, á dos columnas, 8 ptas.; á una 6.  
 Toda la cuarta plana, 15 ptas., Media, 8 id.; á dos columnas 6 id.; á una 4.  
 Comunicados y todo lo del cuerpo del periódico á precios convencionales.  
 Con arreglo al impuesto de timbre, cada anunciante satisfará diez céntimos por cada inserción.

Los pagos se harán por adelantado

## AVISO

En la imprenta donde se imprime este periodico, establecida en la calle de Hostales, número 1, se hacen toda clase de trabajos á precios económicos con prontitud y esmero.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos los estilos, encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina

## DOMESTICA BOBINA CENTRAL

La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplea la costura.

Máquinas **SINGER** para coser

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

PIDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

La Compañia Fabr

SINGER

Concesiones en España:

ACCOOK y C.<sup>a</sup>

Sucursales en la provincia de Alicante

ALICANTE: Mayor, 12.

ALCOY: San Lorenzo, 16.

ORIHUELA: Mayor, 9.

Agencia de encargos

DE

**PASCUAL MARTINEZ**

SERVICIO FIJO DIARIO

Para Murcia, Elche, Alicante, Torrevieja y vice-versa

## DESPACHOS

En Orihuela D. Mariano Huertas, calle Rocamora número 5; en Murcia D. Antonio Cerdan, calle Trinquete, 6; en Elche D. Diego Maciá, Bajada del puente, 14; en Alicante D. Pascual Martinez, calle Sagasta, 27; en Torrevieja D. Antonio Garcia, Caballeros de Rodas, 15.

Salidas de Orihuela para Murcia, todos los dias por el tren de la tarde, regreso todos los dias por el tren de la mañana,

Salidas de Orihuela para Torrevieja, Elche y Alicante, todos los dias por el tren de la mañana, regreso de estos puntos todos los dias por el tren de la tarde.

Se cuenta con personas de confianza para hacer todos los encargos que se confien con prontitud y economía.

Los encargos se reciben en los despachos y se entregan á domicilio en el momento de la llegada de los trenes.

**El Diario**

Sr. D.